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!人间花事"

谈瀛洲著

漓江出版社出版

定价!

"#

元

岁月更迭!寒来暑往"生

命中每一段或温暖或怅然的

记忆里"都有花事相伴#而始

终守候的花儿" 也于荣枯繁

败中遍尝人间情怀$ 从童年

的懵懂对花" 到少年的欣然

采花"以及中年的执着护花"

谈瀛洲笔下五十多种花儿的

前世今生中" 夹杂着悲喜人

生的万种滋味"缱绻难散$他

和家人近半个世纪的悉心手

植" 两代人爱花护花之情的

默契传承" 在匆匆来去的岁

月间更显坚守之情" 仿佛植

物的灵性与智慧已经融入惯

看春花秋月的生命之中$

全书以中国家庭中惯常

养植的花草为脉络" 共记述

五十余种植物" 并配有画家

孙良
""

幅古典水墨花卉画

作"与相应的篇章交相辉映$

长辈屠岸
!

孙 颙

屠岸先生!是我的远亲!论辈
分!我要称他姑父" 不过!先生一
般不提这层关系!他是低调的人!

不愿以长辈自居! 只把我看成文
学和出版方面的后来者" 在众人
面前!我也很少称他姑父"他是著
名翻译家# 诗人和掌管过中国最
高文学出版机构的出版家! 我有
自知之明!不敢随意攀附"

因为是远亲! 我早知道他的
了不起!爱好文学的我!年少时仅
远远仰望!无缘得见"

$%&'

年秋!

进入华东师大中文系学习不久!

我凭青春热情! 在短短的时间里
$主要是在夜深人静之际%! 写出
了一部以我们自身经历为题材的
小说&冬'" 一叠

()

开的方格纸!

在我认识不多的编辑间转了一
圈!虽然受到不少称赞!同时却被
判定为(出版无望)!因为作品所
批判的一些问题! 在那时尚未有
结论" 我的热情受挫!相当气馁"

大约到
$)

月下旬!有文学圈的朋
友!传给我一个意外的信息!说北
京人民文学出版社的社长韦君宜
和总编辑屠岸到了上海! 并且到
处打听! 上海有没有年轻人的思
想解放之作! 想多看看有勇气的
新作品"我沉寂的心又活泛起来"

我想把已经无望出版的书稿送
去!再试试运气"父亲是很持重的
知识分子!他给我打预防针!说!

屠岸先生是很认真而谨慎的领
导! 他不会因为一点亲戚关系而
有所照顾"他没有反对我投稿!只
是劝我别抱很高的期望"

那是一个寒冷的雨夜! 我把
那叠方格稿纸送去屠岸先生的住
地" 我以前未见过他!有些紧张!

连客套话也说不清楚"他很客气!

因为初次见面!又客气到矜持!并
未多留我! 只是说会让编辑认真
读一下" 退回雨夜!心中暗想!我
不过是众多来麻烦他的年轻人中
的一个!命运女神未必会眷顾我!

反正我尽力了!听天由命吧"

出乎意料!我确实撞了大运"

那次!韦老太和屠先生到上海!是
有备而来" 刚刚闭幕的十一届三
中全会! 改变了中国这艘航船的
方向"他们出来组稿!想寻找符合
历史转折的作品" 他们从上海带
回几部书稿! 在其他地方也撒网
了" 最后!决定选用三部小说!是
冯骥才#竹林和我的作品" 据说!

出版社内部争论激烈! 还不得不
把三部书稿打印了提纲! 请茅盾
先生过目"获得茅盾先生首肯后!

韦老太和屠先生决定召开长篇小

说创作座谈会!以促使文学春天
的早日回归" 这些情况!在韦君
宜和屠岸两位先生的回忆录中
多少提及" 我无意中成为新时期
文学棋局中的过河卒!从此一发
而不可收"

屠岸先生工作#写作均繁忙!

因此不喜欢交际" 我到北京开会
或组稿!偶然会去拜访他" 不过!

我们谈话的时间简短! 往往个把
小时就打住!我怕耽误他的事情"

记得稀罕的一起吃饭的场景!还
是在全国作家大会的餐厅! 我看
见他独自坐在那里用餐! 便喜出
望外地端了盘子过去" 他对待圈
内的朋友!无论年长年轻!一般均
持(君子之交淡如水)的方式!这
样的处事态度!为我喜欢!后来!

我也学此风格行走于文学圈"

$%'*

年!我接丁景唐先生的
班!担任了上海文艺出版社社长"

那时! 屠岸先生已全面主持人民
文学出版社的工作 $韦老太退休
了%!我很盼望向他请教管理大出
版社的经验" 不过! 传过来的消
息!说他身体很不好!多年旧症复
发!经常整夜失眠!我忍住求教的
渴望! 不敢去烦他" 过了一年不
到!听说他因病提出辞职!组织批
准他离开岗位!彻底放松休息!可
见他病得不轻"

让我意外并且感动的! 是他
关心后辈的真情"我们难得见面!

但经常收到来自他那里的关切"

有时! 是北京朋友带来的一句问
候*有时!是他亲笔写的信" 我发
表了小说!或者在&文汇报'发点
小文章$他一直读此报%!他觉得
有些意思的!会寄几行字鼓励"他
赞赏我写的知识分子家族的小说
&雪庐'" 他希望我沿着这条路继
续开掘"他甚至告诉我!他的屠姓

家族在家乡是诗书传家的望族!

只要我感兴趣! 他可以告诉我他
们家族的故事! 作为我写作的资
料"他说这些话的时候!以长辈慈
祥温暖的目光凝视着我" 这种殷
切的期望和培育年轻人的无私!

让我永远难以忘怀"可惜!我没有
勇气接受他的嘱托" 我觉得自己
缺乏底气! 去接受那个硕大的题
材"对他的好意!我含糊地应付过
去"他从来不会强人所难!后来也
就不再提此话题"

上世纪
%+

年代中期!有一项
动议! 要调我去人民文学出版社
工作" 因为已经开始做人事方面
的调查! 也在某些范围内听取过
意见!尽管屠岸先生早退出岗位!

有所耳闻!是很自然的"他是严守
规矩的老人!一句没问过我!既没
鼓动我接受! 也没让我推辞" 后
来!经我再三请求!组织同意我继
续留在上海工作! 这事算被风吹
了" 某次!我到北京开会!在会场
遇到屠岸先生!他才随口问道!为
什么不愿到人文社工作啊+ 面对
尊敬的长者!我无法敷衍搪塞!只
能实话实说!家里的种种困难$孩
子尚小等%尚不是主要原因!根本
一点!我书生气十足!在上海工作
已十分勉强!更复杂的环境!我应
付不来" 他听了!轻声叹息!点点
头!表示理解了" 我想!他本质上
就是一介书生!对我的思绪!肯定
了然于心" 他说!好吧!你就抓点
时间!继续写作!千万别丢了基本
功"我一直记得他的鼓励!更看到
他身体力行的榜样, 多少年跋涉
辛劳!风雨波澜!首屈一指的翻译
莎士比亚诗的专长! 对新诗创作
孜孜不倦的追求! 他始终不懈地
在奋斗"

令人高兴的是!进入新世纪!

屠岸先生的身体逐渐摆脱旧病困
扰!日益焕发出新的生命活力!译
作与诗创作收获颇丰! 到上海来
的机会也多起来"比较近的活动!

记得有两次! 均是在上海图书馆
举行" 前面一次!与中国语言!特
别是乡土语言的流变研究有关"

屠岸应约来做些录音! 用他的乡
音朗诵诗篇"那天!我在图书馆现
场倾听!他朗诵得那么温婉优雅!

古典气息浓郁! 让我进一步了解
了汉语传统的深厚广博"后一次!

也是最后一次见他! 是在纪念莎
士比亚逝世四百周年的时候!上
海人民出版社推出莎士比亚十四
行诗的线装精藏本! 当然是名家
屠岸所译! 上海图书馆与上海人
民社联合搞活动! 我聆听他背诵
一生钟爱的莎翁的诗!

%,

岁的高
龄!准确#清晰#流畅地朗诵!一如
既往地洋溢着对文学的热诚" 我
对他由衷敬佩!心中好生感动"那
次到现场的! 还有上海中学校友
会的负责人!聊起来!屠岸先生也
是上海中学的校友!前辈学长"于
是!还有今后相约回母校的念头"

谁知!这竟是最后一面"

屠岸先生仙逝的消息传来 !

惊愕不已" 去年他在上海那充满
激情的朗诵!尚历历在目!怎么突
然离开+向北京他的孩子们打听!

才知道从
)+$&

年
*

月开始!病魔
就缠住了他"退休后!我多年不去
北京!疏于问候!他又是很少说自
己的人!对他的病痛!便一点也不
知晓"幸好!我曾拜托上海出版博
物馆的同事!访问过他!做了部分
口述历史实录! 保留下一些珍贵
的资料"

先生的诗作译作在! 先生的
人品修养在" 屠岸先生永远和我
们在一起"

韦
泱

摄

屠岸原名蒋壁厚"作为

诗人#他的诗歌创作经历了

中国新诗的整个历史$作为

翻译家#他花了三年时间翻

译的%济慈诗选&历经五百

余次修改终成经典'并获得

了第二届鲁迅文学奖翻译

奖$作为出版家'他曾担任

人民文学出版社总编辑(

!"#$

年
#!

月
#%

日 '

屠岸先生逝世'享年
&'

岁(

本报今特刊发上海市

作家协会副主席孙颙先生

的文章'以示哀思(


